



CENTRE HOSPITALIER D'AJACCIO
CENTRU USPITALIERU D'AJACCIU



Les Infos du CHA

SOMMAIRE

Edito	Page 2
Audit externe Primum Non Nocere en Maternité	Page 3
IFCS	Page 4
Oncologie médicale...	Page 6
Innovation en transport d'urgence	Page 7
Challenge FO-RAP 2025	Page 8
Partenariat avec la Marie Do	Page 9
Inauguration ISA	Page 11
Remerciements dons du Comité BASTELICIUCCI	Page 13
Programme Nolema	Page 14
Infos pratiques pour le personnel	Page 15
Conférence sur la médecine chinoise	Page 16
Info Tabac / Service Santé au Travail	Page 16
Remerciements Décorations de Noël	Page 17
Mentions légales	Page 17

Pour notre hôpital, l'année 2025 marque une réelle continuité dans la dynamique entamée en 2023 et l'ouverture du NCHA : de plus en plus de projets qui aboutissent et consolident l'élan :

1. L'oncologie au mois de février, dont le transfert s'est déroulé de façon fluide et organisé.
2. La mise en place de l'Institut du sein, laquelle permet de consolider la compétence et l'implication de nos équipes de gynécologie et de cancérologie, médecins, soignants et personnels administratifs.
3. La numérisation des lames en anatomo-pathologie, venant ainsi récompenser l'énorme travail fourni par l'équipe d'anatomo-pathologie dirigée par le Docteur Reis-Borges.
4. Le démarrage de l'activité du service de gériatrie soins complexes sur le site Eugénie, laquelle a permis dès le départ une dynamisation remarquable de la filière gériatrique, et permis une plus-value quantitative et surtout qualitative des prises en charge, et a permis in fine de fluidifier le circuit patient au CHA.
5. L'accroissement, à nouveau en 2025, des équipes chirurgicales, dans toutes les disciplines, lequel a permis de raccourcir les délais d'intervention, et de prendre en charge davantage de patients en toute sécurité.
6. La recherche, désormais intégrée aux activités socle du CHA.
7. Intégration du logiciel EXOS pour le SAMU (bascule réussie il y a quelques semaines).
8. Les prises de rdv en ligne désormais opérationnelles pour tous les services du CHA.

Ces projets, enfin aboutis, ne représentent finalement qu'une étape, puisque d'autres vont venir accroître l'influence du centre hospitalier sur son territoire :

9. Intégration du service de radiothérapie à la fin du premier trimestre 2026
10. Ouverture du service SRPR (soins de réanimation poste réanimation), 6 lits qui viendront d'ici quelques jours compléter l'offre déjà très importante en capacitaire de soins critiques (2 lits supplémentaires déjà ouverts en réanimation).
11. Poursuite du projet d'intégration du service de médecine nucléaire (actuellement basé au centre hospitalier de Castelluccio), avec, en ligne de mire, l'installation d'un Pet-Scan, probablement au cours du 1er semestre 2027.
12. Des activités de pointe en cardiologie, dont nous souhaitons qu'elles obtiendront les agréments nécessaires, afin, non seulement de limiter encore davantage le recours aux évacuations sanitaires vers le continent, mais encore qu'elles permettront d'avoir moins recours aux déplacements programmés sur le continent alors que nous disposons de la compétence en Corse du Sud.

D'autres projets, dans les domaines médicaux, médico-techniques, logistiques ou techniques verront également le jour en 2026.

Les projets réussis comme ceux qui seront conduits dans les mois qui viennent doivent beaucoup à votre investissement du quotidien, que je salue.

Le centre Hospitalier d'Ajaccio de 2025 n'est plus le même qu'il y a quelques années, il le doit à vos efforts, et à votre énergie, mise au service de nos patients.

Je vous souhaite de très belles fêtes de fin d'année
Bien à vous tous,

Jean-Luc Pesce
Directeur général centre hospitalier Ajaccio

Info Mater



CENTRE HOSPITALIER D'AJACCIO
CENTRU USPITALIERU D'AIACCIU

Audit externe Primum Non Nocere – Vers l'obtention du label THQSE® - Une étape clé pour notre maternité

Notre service de Maternité vient de réaliser l'audit externe conduit par Primum Non Nocere dans le cadre de la démarche Très Haute Qualité Sanitaire, Sociale et Environnementale (THQSE).

Cet audit constitue une étape de l'accompagnement de l'ANFH pour l'obtention du label de qualité, reconnu pour son exigence et son engagement en faveur de la santé environnementale et du bien-être des patients comme des professionnels. Une maternité écoresponsable au service du bien-naître.

La maternité est un lieu privilégié pour prévenir l'exposition aux risques émergents et promouvoir des pratiques respectueuses de l'environnement.

À travers cette démarche, nos équipes s'attachent à réduire les impacts liés aux pollutions, aux gaspillages et aux risques sanitaires, tout en intégrant la prévention et la sensibilisation des parents dans leur quotidien.

Au-delà de l'obtention du label THQSE, cette démarche s'inscrit dans une dynamique durable d'amélioration continue.

Elle reflète notre ambition de conjuguer qualité des soins, responsabilité sociale et performance environnementale, au bénéfice de tous.

Origine et portage du projet.

Ce projet est né de l'initiative de la sage-femme Mme CHURET et a été porté avec conviction par le chef de service Dr DEMARQUET, la cadre de pôle Mme PIETRI, la cadre de santé Mme FOGLIA ainsi que les sages-femmes coordinatrices qualité Mme LIEN et Mme BOISSET.

Leur engagement a été renforcé par le soutien de la Commission Développement Durable et par l'appui de la Direction Qualité-Gestion des Risques, à travers sa coordination et son apport méthodologique, qui a permis de consolider l'engagement des différents acteurs et de garantir une approche transversale et collective.

Préparations, résultats et perspectives.

En juin dernier, Mme BENEDETTI a réalisé l'auto-diagnostic du CHA afin de préparer au mieux cet audit externe.

Ce travail de fond a permis d'identifier les points forts et les axes d'amélioration, et de structurer la feuille de route de la maternité et de notre Etablissement.

Les résultats de l'audit seront connus prochainement et feront l'objet d'un plan d'action qui viendra compléter le PAQSS 2026.

Les bénéfices de cette démarche « Développement Durable » profiteront à l'ensemble des services du CHA et renforceront la culture de l'éco-soin, conformément aux recommandations de la HAS du critère 3.4-02 de la V2025 : « L'Etablissement s'engage dans des soins écoresponsables. »

Remerciements aux équipes et parties prenantes.

Cet audit est avant tout le fruit d'un travail collectif.

Nous tenons à remercier chaleureusement :

- L'équipe de la maternité, pour leur investissement quotidien.
- Les services supports et partenaires, qui ont contribué à la préparation et aux entretiens de l'audit.
- L'ensemble des parties prenantes internes et externes, dont l'engagement a permis de porter haut les valeurs de responsabilité sociétale et de santé environnementale.

PARENTALITÉ SANTE ENVIRONNEMENTALE
EXPOSÉMAT 1400 JOURS MATERNITÉ EXEMPLARITÉ
ONE HEALTH NOUVEAU-NÉ DÉVELOPPEMENT DURABLE

GrantThornton Primum non nocere

ACCOMPAGNEMENT
MATERNITÉ
ÉCORESPONSABLE

DÉVELOPPER DES PRATIQUES
VERTUEUSES ET CRÉER UN
ENVIRONNEMENT SAIN À LA MATERNITÉ

SERVICE FRANCE
AFINOR SECONDE

Info IFMS



CENTRE HOSPITALIER D'AJACCIO
CENTRU USPITALIU D'AIACCIU

Institut de Formation Régional des Cadres de Santé

L’Institut de Formation Régional des Cadres de Santé d’Ajaccio ouvre ses portes : une première en Corse pour répondre aux enjeux de santé du territoire Ajaccio, le 17 septembre 2025, c’est un événement pour la santé en Corse : l’Institut de Formation des Cadres de Santé (IFCS) d’Ajaccio, intégré au sein de l’Institut de Formation des Métiers de la Santé (IFMS), a été officiellement inauguré hier en présence des instances régionales, des tutelles pédagogiques et des 14 étudiants de la première promotion, baptisée « Phénix ».

Cette ouverture marque une étape majeure pour le territoire, qui n’offrait jusqu’alors aucune formation dédiée aux cadres de santé en présentiel.

Une réponse aux besoins du territoire.

Jusqu’à présent, les professionnels corses souhaitant accéder à la fonction de cadre de santé devaient se former sur le continent, sur une période de 10 mois consécutifs.

Une contrainte qui limitait les candidatures et renforçait la pénurie sur un métier déjà en tension.

Avec la création de l’IFCS d’Ajaccio, la Collectivité de Corse et le Centre Hospitalier d’Ajaccio s’engagent à former localement des cadres compétents, capables de répondre aux défis médico-économiques, technologiques et managériaux du secteur sanitaire et social.

Cette initiative s’inscrit également dans un contexte de refonte du métier de cadre de santé, avec des évolutions constantes des politiques de qualité, de gestion des risques et des dispositifs de formation.

L’IFCS d’Ajaccio se positionne ainsi comme un acteur clé pour accompagner ces transformations et préparer les futurs cadres aux enjeux de demain.

Une formation ambitieuse et innovante.

La formation, d’une durée de 42 semaines (1 352 heures), s’articule autour de 6 modules d’enseignement et de 13 semaines de stages, en partenariat avec l’Université de Corse.

Les étudiants bénéficieront d’une double diplomation : le diplôme de cadre de santé, indispensable pour exercer en établissement sanitaire, social ou de formation, et un Master Niveau 2 MAE-MOES (Management et Administration des Entreprises – Management des Organisations En Santé).

Ce parcours renforcera leurs compétences en gestion d’équipes et en management, en adéquation avec les besoins du territoire.

Les enseignements théoriques, dispensés en alternance entre l’IFCS et l’Université, incluent des cours, des travaux dirigés, des simulations, des jeux de rôle et des rencontres avec des professionnels expérimentés.

Les stages, quant à eux, permettront aux étudiants de se confronter à des environnements variés : établissements sanitaires, sociaux, hors sanitaires, et instituts de formation.

Une première promotion prometteuse.

La promotion « Phénix », composée de 14 étudiants, reflète une diversité de parcours :

- 13 étudiants issus de la filière infirmière (soins généraux),
- 1 étudiant représentant les filières médico-techniques : technicien de laboratoire.

Ces professionnels, sélectionnés après un processus rigoureux, bénéficieront d’un accompagnement personnalisé, avec un suivi pédagogique assuré par Laurence Lolli, cadre de santé formatrice et responsable pédagogique de l’IFCS.

Info IFMS



CENTRE HOSPITALIER D'AJACCIO
CENTRU USPITALIERU D'AIACCIU

Un projet porteur de sens.

Pour Gilles Andreani, coordonnateur général des soins du Centre Hospitalier d'Ajaccio et Directeur des instituts de formations paramédicales, cette inauguration est le fruit d'un travail collaboratif : « L'ouverture de l'IFCS est le résultat d'une étroite collaboration avec les tutelles pédagogiques et financières, ainsi qu'avec l'Université de Corse. Notre objectif est de former des cadres de santé capables de s'adapter aux évolutions du système de santé, tout en étant ancrés dans les réalités de notre territoire. »

La création de l'IFCS s'inscrit également dans une dynamique nationale de réingénierie de la profession infirmière, avec des expérimentations en cours pour renforcer les échanges entre les formations de santé et favoriser l'accès à la formation par la recherche.

Vers un avenir prometteur.

L'IFCS d'Ajaccio ne se contente pas de former des cadres de santé : il prépare les managers de demain, capables de gérer des équipes pluriprofessionnelles, de conduire des projets innovants et de transmettre leurs savoirs.

Pour les étudiants de la promotion Phénix, cette formation représente une opportunité unique de concrétiser leur évolution professionnelle, tout en contribuant à l'amélioration du système de santé Corse.

Avec cette inauguration, la Corse franchit une nouvelle étape dans la professionnalisation de ses acteurs de santé, et affirme son engagement en faveur d'une offre de soins de qualité, adaptée aux besoins de la population.

Pour plus d'informations sur les modalités d'inscription et le programme de formation, consultez le site de l'IFMS d'Ajaccio.

G. ANDREANI

Coordonnateur général des soins

Directeur des Instituts de Formations Paramédicales



Info Onco



CENTRE HOSPITALIER D'AJACCIO
CENTRU USPITALIERU D'AJACCIU

Le service d'oncologie médicale, une évolution continue.

Depuis son installation au sein du CH Ajaccio, le service d'oncologie médicale poursuit une évolution continue.

Il s'est rapidement imposé comme un acteur central de la prise en charge des patients atteints de cancer en Corse-du-Sud, en développant une activité structurée, lisible et coordonnée.

Au cœur du projet : offrir un parcours fluide et sécurisé, du dépistage à la surveillance, en passant par les traitements et les soins de support.

L'activité se déploie autour de plusieurs piliers complémentaires :

- 1 - L'hôpital de jour, qui accueille les traitements d'une quarantaine de patients chaque jour du lundi au vendredi de 8 h à 18 h
- 2 - Les consultations spécialisées, ouvertes aussi bien au diagnostic qu'au suivi longitudinal ; Chaque médecin (4 oncologues sur place) consulte au moins deux jours chaque semaine, permettant des RDV rapides.
- 3 - L'hospitalisation complète au 4ème étage où sont pris en charge les patients avec des situations plus avancées, compliquées, ou palliatives.
- 4 - Les réunions de concertation pluridisciplinaires, qui structurent les décisions thérapeutiques en lien avec les autres spécialités de l'hôpital.
- 5 - Le service s'appuie aussi sur un dispositif large de soins de support (onco-psychologie, diététique, activité physique adaptée, coordination de parcours, sophrologie, hypnose, esthétique, aide sociale), indispensable pour une prise en charge globale.

Cette structuration s'accompagne d'une montée en compétences et d'une dynamique collective renforcée.

L'implantation de l'Institut du Sein d'Ajaccio, le développement des Infirmières de Pratique Avancée (1 sur place et 3 en formation), l'ouverture programmée de l'unité de recherche clinique, ainsi que la coordination avec les acteurs du territoire et les centres experts continentaux (Marseille et Villejuif), traduisent un mouvement de fond : l'oncologie se réalise désormais comme une filière territoriale, publique et partenariale.

Au-delà des chiffres (augmentation d'activité de 26% par rapport à 2023), le service revendique une ligne directrice claire : offrir aux patients corses l'accès aux innovations thérapeutiques et limiter les déplacements hors de l'île.

Comme le résume une phrase qui circule désormais dans l'équipe :

« Notre ambition est simple : soigner ici, avec une organisation moderne et une équipe unie autour d'un projet commun.

Nous avançons parce que nous avançons ensemble. »

Dr JF. Berdah, Chef de service Oncologie



Innovation au service des transports d'urgences

La Genèse de la nouvelle Génération des couveuses de transport pour les nouveau-nés malades en Corse.

La situation concernant les transports des bébés malades en Corse et de la Corse vers les CHU du Continent a été traditionnellement compliquée à la fois au niveau des équipements techniques vieillissants et au niveau de la disponibilité des rares médecins surspécialisés en Corse ou des équipes surspécialisées de transport des CHU du Continent.

Grâce à l'impulsion financière décisive de l'ARS Corse et des Directeurs J-L Pesce et J. Cariou du CHA, une première couveuse de transport révolutionnaire a vu le jour courant 2024 avec l'aide précieuse des entreprises Médiprema, Fritz Stephan, Braun, Spectrum Aeromed et Altagna.

L'Equipe polyvalente technique CHA du Garage, du SAMU, de la Neonat et du service Biomédical autour de Gérard « Géotrouvetout » Salini, Julien Taglia, Xavier Buffa, Andreas Haas et Claude Traversari ont œuvré plus de cinq mois (à temps partiel) pour arriver à une Unité de Transport de Réa Néonatale multivecteur aeromedicale très performante qui n'existe pas dans cette forme optimisée sur le plan commercial, ni en Europe, ni ailleurs.

Cette unité permet de transporter nos tout petits patients malades de 500gr à 5000gr en toute sécurité grâce au système de chauffe et anti vibration Couveuse Médiprema, permettant avec aisance tout soutien ventilatoire ultraperformant par le meilleur "respirateur et chauffeur/humidificateur" existant du marché et d'un ensemble de pousse-seringues, matelas de fixation et de moniteurs précis, fiables et résistants.



De gauche à droite, Mr JA. Aberdi, mécanicien CHA, Mr J. Taglia, Ingénieur Biomédical CHA, Mr T. Lauvoisard, Ambulancier SAMU2B, Dr A. Haas, responsable service Néonatalogie CHA.

Info NéoNat



CENTRE HOSPITALIER D'AJACCIO
CENTRU USPITALIERU D'AIACCIU

Info NéoNat

Cet ensemble d'outils de réanimation est alimenté en 220V de façon robuste et durable par un pack batteries / onduleur / chargeur qui peut être à son tour alimenté en permanence par 12, 24 ou 220 Volt.

Même en situation de non-alimentation temporaire ou prolongée, l'ensemble de l'unité peut fonctionner à plein régime pendant plus de 2 heures, ce qui augmente la sécurité énergétique et la sérénité des transports significativement. Le poids très raisonnable de 105 kilos pour l'ensemble de cette unité coupé du système de charge de fixation Aero médicale est simple, pratique et homologuée. Ce qui n'est pas pour déplaire aux pilotes des différents hélicoptères de secours et des avions sanitaires...

On est passé ainsi de 190 à 105 kilos, cette performance permettant maintenant régulièrement de faire accompagner un des deux parents avec leur bébé malade, une vraie avancée humaine... !

Après 18 mois de tests opérationnels très satisfaisants, une offre de réPLICATION presque identique de l'unité a été proposée au CH de Bastia en collaboration étroite du Dr Grimaldi de l'ARS Corse, du Service Biomédical du CHB et du Dr Brochier du SAMU 2B, ladite réPLICATION a été réalisée par la même équipe technique du CHA en seulement 10 jours fin novembre 2025 au profit des bébés malades de Corsica Supranu qui vont pouvoir être transportés dans les mêmes conditions techniques efficaces et sécuritaires à partir de Janvier 2026.

Dr Andreas HAAS, responsable du service Néonatalogie



Info Vigilance

Victoire du CHA lors du challenge régional de la sécurité des soins PACA-CORSE de la FO- RAP 2025

Le CH Ajaccio primé au Challenge de la Sécurité des Soins 2025 !

C'est avec une grande fierté que nous annonçons la victoire de notre établissement !

L'équipe des gestionnaires de risques et de l'Hémo-vigilance a remporté le Challenge Régional de la Sécurité des Soins 2025 (Challenge de la FORAP/PASQUAL) pour la région PACA - Corse.

Notre travail portait sur l'analyse d'un Événement Indésirable Associé aux Soins (EIAS) complexe, spécifiquement lié à la délivrance des Produits Sanguins Labiles (PSL), un point essentiel de la sécurité transfusionnelle.

Ce succès est le fruit d'un travail transversal remarquable.

Nous avons œuvré en étroite collaboration avec les équipes du SAMU, du Dépôt d'Urgences vitales situé au laboratoire de biologie et de l'EFS.

Cette analyse collective a permis d'identifier et de mettre en œuvre de nombreux axes d'amélioration.

Le circuit a été entièrement sécurisé, et l'ensemble des professionnels concernés ont été à nouveau formés pour garantir la pérennité des mesures prises.

Cette récompense illustre l'engagement de notre hôpital pour une culture de la qualité et de la sécurité des soins toujours plus exigeante.

Bravo à toutes les équipes impliquées !



Dr F. BILLARD

SIGNATURE DE LA CONVENTION DE MECENAT ENTRE L'ASSOCIATION LA MARIE DO ET LE CENTRE HOSPITALIER D'AJACCIO le 29 OCTOBRE 2025

Le contexte : Faire entrer le service d'anatomo- cytopathologie dans la modernité



Seul laboratoire public spécialisé dans le diagnostic de cancérologie de Corse, l'équipe du service d'anatomo- cythopathologie de la Miséricorde travaille sous la responsabilité du Dr Reis Borges, pathologiste de l'hôpital. Chaque année plus de 3 500 examens sont réalisés au sein de ce service avec un certain nombre de pièces opératoires complexes, biopsies, cytologies etc.. et plusieurs centaines de diagnostics de cancer par an.



Certains examens sont adressés par voie postale pour avis ou relecture dans des centres référents comme l'IPC (Institut Paoli CalmetteS) et l'IGR (Institut Gustave Roussy) et les délais de prise en charge sont parfois très longs (entre 2 à 3 semaines) en raison notamment des transports.

C'est dans ce contexte que le service d'anatomo-cythopathologie a sollicité l'association La Marie Do pour participer au financement de ce projet de « Pathologie Numérique ».

Une révolution technologique qui ouvre la voie à une médecine plus connectée, plus réactive, et mieux adaptée aux enjeux de santé publique avec un partage des connaissances médicales entre les spécialistes pour le bénéfice des patients.



La Pathologie Numérique : pour bénéficier d'expertises.

Grâce à des collaborations plus directes avec les CHU du continent, ce dispositif permettra d'accélérer les diagnostics tout en préservant la sécurité des comptes rendus et ainsi gagner en rapidité efficacité dans la prise en charge des patients :

SIGNATURE DE LA CONVENTION DE MECENAT ENTRE L'ASSOCIATION LA MARIE DO ET LE CENTRE HOSPITALIER D'AJACCIO le 29 OCTOBRE 2025

« La numérisation des lames permet une analyse plus rapide, plus précise et plus collaborative des prélèvements, grâce à l'accès à distance et à des outils d'intelligence artificielle qui pourront lui être associés.

Elle facilite le partage d'expertises entre pathologistes, même à distance, en réduisant les délais de diagnostics et donc en améliorant la prise en charge des patients.

Elle permet une traçabilité en temps réel des prélèvements au sein du laboratoire et la constitution de banques d'images indispensables à la formation des pathologistes » se félicite le Docteur Reis Borges.

Les lames numérisées pourront ainsi être envoyées en quelques secondes à un confrère spécialiste situé à plusieurs milliers de kilomètres.

En cas d'absence de pathologue, tout ou une partie de la lecture pourra être délocalisée, permettant ainsi la continuité des soins. Il s'agit donc de :

- numériser les lames d'exams préparées par les soins du laboratoire anatomo-cytopathologie du Centre Hospitalier d'Ajaccio,
- les informatiser de manière sécuritaire,
- utiliser des outils informatiques d'aide au diagnostic tels que l'Intelligence artificielle en collaboration avec d'autres CHU,
- raccourcir les délais pour les relectures et les demandes d'avis,
- bénéficier d'expertises spécifiques pour des diagnostics complexes.

L'engagement de La Marie Do : 146 000 €

Une convention qui porte sur un montant exceptionnel pour l'association qui réalise là, le plus gros financement dans le cadre de ses appels à projets annuels depuis 19 ans d'existence.



« Nous avons perçu immédiatement l'importance de ce projet pour les malades. Le financement de ce projet a donc été validé à l'unanimité par le Conseil d'Administration.

Quand on sait qu'en oncologie, aucun protocole ne débute sans un résultat de la biopsie.

C'est la première étape du diagnostic d'un cancer, c'est le socle sur lequel repose toute stratégie de soin puisqu'elle détermine la nature et le stade de la tumeur. Et chacun sait aujourd'hui que les délais de prise en charge sont essentiels dans les chances de guérison »

Catherine Riera, Présidente fondatrice.

SIGNATURE DE LA CONVENTION DE MECENAT ENTRE L'ASSOCIATION LA MARIE DO ET LE CENTRE HOSPITALIER D'AJACCIO le 29 OCTOBRE 2025

Oncologie et anatomo-cytopathologie : Deux services en pleine dynamique

Une formidable dynamique partagée par le Docteur Jean Francois Berdah, Chef du Service Oncologie qui rappelle combien l'anatomo-cytopathologie est la pierre angulaire du diagnostic en cancérologie :



« Elle permet d'identifier la nature exacte des lésions et de caractériser les tumeurs et leur étendue (en cas de chirurgie).

Grâce à l'analyse des tissus, elle détermine le type de cancer, son agressivité et les marqueurs biologiques, moléculaires ou mutationnels, nécessaires pour une thérapie ciblée ou pour l'immunothérapie par exemple.

Elle guide les décisions thérapeutiques en fournissant des informations essentielles sur la sensibilité ou la résistance aux traitements.

Il faut rappeler que depuis 2022, le service de cancérologie connaît une dynamique exceptionnelle : +26 % d'activité, principalement en consultation et en hospitalisation de jour :

« Cette croissance reflète à la fois l'augmentation des besoins et la confiance des patients. La recherche d'une oncologie de qualité et de proximité était attendue. Elle est essentielle pour une équité dans la prise en charge.

Dans cette dynamique, le soutien de La Marie Do est un levier précieux.

Grâce à leur engagement et différents financements depuis des années, nous avons pu améliorer, dans le service, l'accueil des patients, humaniser les espaces, et offrir un accompagnement moral et matériel indispensable à la qualité de la prise en charge, comme les soins de supports. »

La Marie Do, c'est plus qu'une association : c'est un partenaire de cœur toujours disponible, un acteur de terrain à la réactivité incroyable, un soutien majeur pour les patients et les soignants corses »

Jean-François Berdah, Chef de service Oncologie



Inauguration ISA

Vendredi 17 octobre, nous avons eu le plaisir d'inaugurer officiellement l'Institut du Sein Ajaccien, un lieu dédié à la prise en charge globale et personnalisée du cancer du sein.

Une belle soirée d'échanges, entourés des partenaires et des équipes médicales.

Cet évènement a été marqué par la présence de Madame Agnès Buzyn et de Mr Stéphane Sbraggia, soulignant l'importance institutionnelle de cette inauguration.

Cet institut est le fruit d'un travail collectif et d'une vision commune : offrir aux femmes de Corse un parcours de soins de qualité, humain, coordonné et de proximité.

L'ISA est un réseau de professionnels de la santé spécialisés dans le cancer du sein et du pelvis pour une prise en charge décloisonnée, bienveillante et de proximité. L'Institut du Sein Ajaccien est un lieu d'écoute, d'accompagnement et de soins, dédié aux femmes de Corse confrontées à une maladie du sein ou du pelvis.

La mission est d'accompagner à chaque étape du parcours, depuis le dépistage jusqu'à l'après traitement.

Il est à l'initiative d'un groupe de médecins.

Il s'agit d'une association loi 1901.

Nous réunissons un réseau de professionnels de santé engagés, favorisant une meilleure coordination entre la médecine de ville et l'hôpital.

Grâce à cette organisation, les patientes bénéficient d'une prise en charge de proximité renforcée par la collaboration avec des centres de référence pour les pathologies plus rares.



**L'Institut
du Sein
d'Ajaccio**

Info Nouvelle activité



CENTRE HOSPITALIER D'AJACCIO
CENTRU USPITALIERU D'AIACCIU



Inauguration ISA

Une coordinatrice de parcours est l'interlocutrice privilégiée qui a un rôle de pivot : elle guide, organise les rendez-vous, accompagne à chaque étape du traitement et répond à toutes les questions pour que les patientes ne soient jamais seules face aux démarches médicales.

L'Institut du Sein d'Ajaccio fait partie d'un réseau national de 25 instituts, partageant la même exigence de qualité et de confiance au service des patientes. Concrètement, en cas de stress mammaire ou de cancer avéré, on organise les consultations indiquées : examens de radiologie +/- biopsies et consultation avec un chirurgien, avec des délais rapides grâce à une filière prioritaire.

Puis les coordinatrices de parcours ont pour mission d'organiser le parcours des patientes (bilan d'extension, chirurgie, etc), d'évaluer leurs besoins en soins de support tout au long de leur parcours (kiné, diététicienne, socio esthéticienne, psychologue, hypnothérapeute, etc).

Nous ne remplaçons pas l'existant sur le territoire corse.

Nous cherchons avant tout à coordonner et à orienter de façon éclairée, en réponse au sentiment de désorientation exprimé par de nombreuses patientes.

Les coordinatrices sont présentes physiquement du lundi matin au vendredi soir, dans un salon dédié, situé au CHA.

Les patientes et leurs proches peuvent également les joindre par téléphone.

Site internet : <https://institutduseinajaccien.com/>

Numéro de téléphone : 07 82 02 52 28

Adresse mail : coordination@institutduseinajaccien.com

Dr C. Vrecourt
Présidente de l'institut



Info Dons...



CENTRE HOSPITALIER D'AJACCIO
CENTRU USPITALIERU D'AIACCIU

Remise de dons du Comité BASTELICIUCCI de la mairie de BASTELICACCIA

« Le service d'anesthésie du CHA a été sélectionné cette année par le comité BASTELICIUCCI de la mairie de BASTELICACCIA pour recevoir un don à destination des enfants pris en charge au bloc opératoire.

Ce don comprend : 2 iPad Air, 2 Apple Pencil, 2 casques audio sans-fil, 2 coques de protection.

Cet achat a pu se concrétiser grâce à la générosité des donateurs durant les journées du 10 et 11 octobre.

Grâce à ce don, les enfants pris en charge au bloc opératoire pourront bénéficier de l'usage des tablettes numériques en salle de surveillance post-interventionnelle mais également en secteur de Préparation Pré-Interventionnelle ou en salle d'intervention pour les gestes courts sous anesthésie locale.

Outre le visionnage de programmes de divertissements, les iPad permettront de visionner des vidéos, à destination des enfants, expliquant le déroulement de l'anesthésie, comme proposées par l'association SPARADRAP »

Stéphane BILLARDI Cadre de santé IADE



Info ASO...



CENTRE HOSPITALIER D'AJACCIO
CENTRU USPITALIÉU D'AJACCIO

Noël au CHA avec l'association NOLEMA

L'association Nolema organise pour la 3e année consécutive le festival de Noël. À l'occasion de la Festa di a Nazione le 8 décembre s'est produit dans le hall de l'hôpital la chorale Coups de Chœur dirigée par Lionel Nicolay.

Des chants de Noël qui invitent à un voyage autour du monde (renaissance, traditionnels, jazz, moderne) ...

Les duos musique-voix de Bruno Ménager et Emmanuelle Prieto seront rejoints le 23 décembre par le groupe Un'Anim de Evelyne Ferri pour une déambulation musicale dans les services de pédiatrie, gériatrie, oncologie et soins palliatifs. Toujours dans le registre de la musique, le service de pédiatrie utilise désormais, avec le soutien de l'association A Tè Carlucciu l'application Music Care qui permet d'aider à réaliser les soins douloureux ou stressants, dans le but d'une prise en charge holistique et bienveillante.

Un grand merci de l'accueil chaleureux dans les services où nous intervenons tout au long de l'année, dans des actions qui visent à apporter du bien être aux patients et leur famille, dans le soutien d'un soin plus humain.

Bruno Ménager
Chef de Service de Pédiatrie

NOLEMA
Festival de Noël 2025
3ème édition

08 décembre à 18h30 (Festa di a Nazione)
Hall d'entrée: Choeur de Noël
Coups de Chœur: dirigé par Lionel Nicolay

les mardis: Bruno et Emmanuelle Prieto
Comptines et chansons au chevet des patients.
Pédiatrie, néonat, maternité.

23 décembre: Déambulation de Noël

15h à 18h: pédiatrie, gériatrie, oncologie, soins palliatifs.
Chants de Noël: Un'Anim (Evelyne Ferri) et Nolema .

*avec le soutien financier de l'Agence Régionale de Santé de Corse et de la Cullettività di Corsica/Collectivité de Corse,
dans le cadre du programme "Culture et Santé"



"Avec le soutien financier de l'Agence Régionale de Santé de Corse et de la Cullettività di Corsica/Collectivité de Corse, dans le cadre du programme "Culture et Santé"

INFOS PRATIQUES

Avantages pour le personnel - Rappel

Depuis le début du mois de juin, est mis à disposition de la communauté hospitalière, un dossier « Offres en faveur du personnel » sur le réseau « M » accessible depuis un PC.

Ce dossier comporte l'ensemble des propositions de partenariats et autres avantages dont les employés du Centre Hospitalier d'Ajaccio peuvent bénéficier.

Pour chaque nouvelle offre, une information sera faite via le mail "personnel CHA" de la mise en ligne de l'offre (sans en détailler le contenu) et où il est demandé aux personnels d'encadrement d'assurer la diffusion de l'information auprès des agents ne disposant pas d'un accès au réseau M.

Procédure :

L'offre est à adresser à la Cellule Communication par mail,

Cette offre est soumise à autorisation de la DG,

Si accord, l'offre est intégrée au dossier « Offres en faveur du personnel »,

Cellule Communication

Votre espace RH dans la poche : La D.R.H. se modernise !



CENTRE HOSPITALIER D'AJACCIO
CENTRU USPITALIERU D'AJACCIU

digihosp RH

**VOTRE ESPACE RH DANS LA POCHE :
LA DRH SE MODERNISE !**

- Suivi des congés pris / solde
- Consultation de votre planning
- Duplicatas de bulletins de salaire
- ... Et bien plus encore !

LANCEMENT DU SERVICE : Lundi 05 Janvier 2026

NE PERDEZ PLUS DE TEMPS ! Pour bénéficier du service dès le lancement, préinscrivez-vous sans attendre.
SCANNER POUR VOUS PREINSCRIRE :

<https://www.ch-ajaccio.fr/dighosp-rh>

En cas de question, envoyez-nous un message : dighosp-rh@ch-ajaccio.fr

Info Vie du CHA

Conférence de découverte de la médecine chinoise traditionnelle

Conférence de découverte de la médecine chinoise traditionnelle. Le Centre Hospitalier Notre-Dame de la Miséricorde a proposé vendredi 28 novembre une conférence de découverte de la médecine chinoise traditionnelle. Ouverte à la communauté soignante de l'hôpital et du Centre hospitalier de Castelluccio, plus de 40 professionnels ont pu écouter le professeur WANG Defeng, spécialiste et enseignante dont les travaux et publications s'inscrivent étroitement dans les programmes de recherche du CHU de XIAMEN. La présentation de cette approche complémentaire du soin dont l'acupuncture est une branche la plus connue en Europe a été l'occasion d'un débat passionnant entre professionnels autour des soins d'accompagnement de la douleur ou du traitement des effets secondaires lors de prises en charge invasives.

Une conférence instructive de 2 heures dans laquelle soignants et invités ont pu échanger sur les différentes modalités de prise en charge dans le monde et l'importance du lien soignants / soignés dans les processus thérapeutiques et de guérison.

Olivier MEREAU
Directeur Adjoint aux Affaires Générales



Santé au travail, un engagement sans faille,

Mois Sans Tabac à l'Annexe Eugénie avec :

- l'Equipe de Prévention & Santé au Travail,
- la Psychologue du travail,
- l'Association Addictions France représenté par L'Ide Mr BOURHIS Jean Christophe

Comme tous les ans, le CHA a participé au Mois Sans Tabac : c'était le 7 Novembre à l'Annexe Eugénie.

Des prises de contact ont pu se faire avec l'IDE d'Addictions France.

Tel : 04 95 24 85 85...

Nouveau : Si vous avez besoin d'aide au sevrage par l'acupuncture, vous pouvez contacter Mme MIGNANI Sandra (Tel : secrétariat d'anesthésie du CHA au 1 63 20 ou au 04 95 29 63 20)...

Vous pouvez trouver sur YES une fiche pratique "structures et contacts concernant les addictions". Bien sûr vous pouvez passer par le service de santé au travail qui vous orientera...

En arrêtant de fumer, vous agissez pour améliorer votre qualité de vie, celle de votre entourage et votre santé.

Vous réduisez notamment les risques de cancer et de maladies cardiovasculaires.

De plus sur 1 an, vous économisez 7875 euros ou vous les dépensez ailleurs etc...



Françoise Ginefri et Jeanne Salini

Info Vie du CHA



CENTRE HOSPITALIER D'AJACCIO
CENTRU USPITALIERU D'AJACCIU



Décorations de Noël 2025

Décorations de Noël,

La Direction et l'ensemble du personnel adressent leurs remerciements à

Mesdames BONELLI Maddy, MANNIA Sylvie et CANEGGIANI Maryvonne, ainsi qu'à l'équipe des ouvriers, pour la réalisation du sapin de Noël installé dans le hall principal. Ils remercient également la société Le Hussard pour le prêt des plots de sécurité.



Cellule Communication



La Direction de la Qualité, GDR, Plan et Crises Sanitaires et Communication remercie l'ensemble des personnels ayant contribué à la réalisation de ce N°31 des Infos du CHA.

Elle vous souhaite également de bonnes fêtes de fin d'année.

Pace e Saluta

Mentions légales

Lettre d'information du Centre Hospitalier d'Ajaccio

CH Notre-Dame de la Miséricorde - Site du Stilettu 1180 Route A Madunuccia - 20090 Ajaccio

Cellule Communication : 04.95.29.81.15

Chargé de Communication : M. Cyril Pacout

Parution semestrielle / Publicité en régie directe au journal

Dépôt légal en préfecture d'Ajaccio

Impression : C.H.A. / Tirage : Numérique en fonction des besoins

Directeur de publication : M. Jean-Luc Pesce,

Directeur de la Communication : M. Pascal Derudas

Contributions : Mr JL. Pesce, A. Benedetti, Mr G. Andreani, Mr S. Billardi, Dr A. Haas, Dr C. Vrecourt, Dr F. Ginefri, Dr F. Billard, Dr JF. Berdah, Dr B. Menager, C. Pacout

Comité de Rédaction : Pascal Derudas - Directeur Adjoint chargé de la Qualité, Gestion des Risques - Plans et Crises Sanitaires Communication

Crédit photos : Adobe Stock / C. Pacout / Dr B. Menager